

DINÁMICA DEL SECTOR SOLIDARIO EN EL MUNICIPIO DE OCAÑA



Mg. BELEN TORCOROMA QUINTERO
BAYONA

Coordinadora



Índice

DINÁMICA DEL SECTOR SOLIDARIO EN EL MUNICIPIO DE OCAÑA.....	1
Capítulo 1. Análisis de la dinámica empresarial del sector solidario en el municipio de Ocaña Norte de Santander.....	3
1.1 El sector solidario y su presencia en Ocaña	3
1.2 Caracterización del sector solidario en el municipio de Ocaña Norte de Santander.....	4
Conclusión	10
Bibliografía	11

Capítulo 1. Análisis de la dinámica empresarial del sector solidario en el municipio de Ocaña Norte de Santander

1.1 El sector solidario y su presencia en Ocaña

La economía solidaria es un mecanismo que pretende que los recursos productivos y los bienes y servicios producidos se distribuyan, no solamente por medio de las relaciones de intercambio valoradas monetariamente (como sucede en el sector más propiamente capitalista), sino también mediante otras relaciones económicas que permiten una mayor integración social (Guerra, 2014).

Las organizaciones Solidarias buscan fortalecer alianzas para el desarrollo del sector solidario a través del fomento socioempresarial, para generar desarrollo en los sectores y regiones del país lo cual es la misión que inspira cada día a los funcionarios de la Unidad Administrativa Especial de Organizaciones Solidarias en su labor de acompañar a los Colombianos, que encuentran en la economía solidaria una respuesta a sus necesidades económicas y sociales (González, 2015, pág. 11).

La economía solidaria es un concepto relativamente nuevo que busca darle un marco humano, económico y científico a las relaciones sociales que generan las diversas formas de producción fundamentadas en el trabajo y la comunidad (Rendón, 2014).

El sector solidario en el municipio de Ocaña Norte de Santander ha mostrado en su proceso de caracterización que son varias las organizaciones existentes, dejando ver características muy importantes

en su ubicación, forma asociativa, número de empleados, uso de tecnologías entre otros aspectos que son de mayor relevancia.

Las empresas de economía solidaria son, de acuerdo con la ley 454 de 1998 de la República de Colombia, entes organizados para realizar actividades sin ánimo de lucro, en los cuales los trabajadores o los usuarios según el caso, son simultáneamente sus aportantes y gestores, creados con el objeto de producir, distribuir y consumir conjunta y eficientemente, bienes y servicios para satisfacer las necesidades de sus miembros y al desarrollo de obras de servicio a la comunidad en general (Congreso de la Republica , 1998).

1.2 Caracterización del sector solidario en el municipio de Ocaña Norte de Santander

A partir del estudio realizado a las organizaciones solidarias del municipio de Ocaña, por medio de visitas y llamadas telefónicas a los contactos suministrados por la Cámara de comercio, se obtuvo información precisa que permitió conocer detalles de la dinámica empresarial del sector solidario y realizar una caracterización en donde se encuentran datos generales de cada una de las organizaciones que fueron localizadas e identificadas durante el proceso de rastreo y acercamiento, de igual manera se encuentra su forma jurídica, la actividad general que realizan y el estado en que se encuentran. Los diferentes gerentes, representantes legales, presidentes, coordinadores, auxiliares, entre otros encuestados, se mostraron abiertos al dialogo y expresaron de manera clara sus opiniones.

Por otro lado, de acuerdo con los criterios establecidos para analizar la dinámica empresarial del sector solidario, se inicia con este estudio indicando la forma jurídica de las organizaciones solidarias, a través de un comparativo se dará a conocer de manera específica el

número de organizaciones que se encuentran registradas en cámara de comercio y las que fueron localizadas, siendo este el punto de partida para dar una contextualización clara de la cual se concluye lo siguiente:

Tabla 1. *Comparativo entre las organizaciones solidarias registradas en cámara de comercio y las localizadas en el territorio*

Organizaciones solidarias	N° de empresas registradas en cama de comercio	N° empresas localizadas
Cooperativas	29	22
Fundaciones	104	30
Asociaciones	122	61
Fondo de empleados	9	6
Corporaciones	28	7
Voluntariado	1	1
Mutual	1	0
Total	294	127

Nota: La tabla presenta información del número de organizaciones registradas en cámara de comercio a 2016 vs las organizaciones encontradas en el trabajo de campo 2018.

Tal como se observa en la tabla en cada una de las figuras organizativas de la economía solidaria el muero de estas registradas encamara de comercio es superior que las en la actualidad están abiertas al público y ejerciendo su actividad con fines sociales y solidarios, lo anterior deje ver que son muchas las organizaciones que se inactivaron y no han realizado el trámite de liquidación de las mismas ante el ente competente.

Tabla 2. *Forma jurídica de las organizaciones solidarias*

Forma Juridica	N° empresas localizadas	Porcentaje
Cooperativas	22	17%
Fundaciones	30	24%
Asociaciones	61	48%
Fondo de empleados	6	5%
Corporaciones	7	6%
Voluntariado	1	1%
Mutual	0	0%
Total	127	100%

Fuente: Investigación realizada por el Observatorio Solidario.

En el municipio de Ocaña han venido naciendo muchas organizaciones solidarias y a la fechas encontramos 127 organizaciones que lideran procesos propios de sus fines solidarios pero se resalta la activa participación de asociaciones entre las que hemos identificados (de

desplazados, productores, víctimas y otras), pero de igual manera se resalta la gran incidencia de las cooperativas que en su mayoría dinamizan la economía y el empleo en la región.

Tabla 3. *Ubicación de las organizaciones solidarias localizadas*

Ubicación Comuna/ Rural	N° de organizaciones localizadas	Porcentaje
Central José Eusebio Caro	50	39%
Nororiental Cristo Rey	7	6%
Sur Oriental Olaya Herrera	12	9%
Sur Occidental Adolfo Milanés	10	7%
Francisco Fernández de Contreras	15	12%
Ciudadela Norte	9	8%
Rural	24	19%
Total	127	100%

Fuente: Investigación realizada por el Observatorio Solidario

A partir de la información obtenida sobre la ubicación de cada una de las organizaciones solidarias que fueron localizadas durante el proceso de rastreo y acercamiento, se puede observar que el mayor número se encuentra en la zona céntrica del municipio, debido a que es en donde se mueve el comercio y donde se encuentran las principales organizaciones de tipo cooperativo como: Cooperativa Crediservir con su oficina principal, Financiera Coomultrasan, Coomuldenorte, dedicadas principalmente al ahorro y crédito, lo cual es una de las razones de su ubicación. De igual manera en la zona rural se cuenta con un porcentaje significativo de organizaciones solidarias, dedicadas a la producción y prestación de servicios, buscando generar desarrollo económico en la región.

Tabla 4. *Actividad general de las organizaciones solidarias*

Organización	Social	Prestación de servicios	Producción	Transporte	Ahorro y crédito	Otro
Asociación	19	10	26			6
Fundación	25	5				
Corporación	6	1				
Voluntariado	1					
Cooperativas		5		7	6	4
Fondo de empleados					6	
Total	51	21	26	7	12	10

Fuente: Investigación realizada por el Observatorio Solidario

A través del gráfico anterior y obteniendo la información correspondiente a la actividad general de las organizaciones solidarias en el municipio de Ocaña, es preciso resaltar que las asociaciones realizan actividades diversas resaltando lo social, la prestación de servicios diversos, la producción y el ahorro y crédito.

Cabe mencionar que las asociaciones que son mayoría se encuentran en la zona rural en donde se da el cultivo de la tierra, cabe resaltar que también desarrollan labores en el tema social como cuidado del medio ambiente, eventos culturales, gestión de proyectos productivos y agropecuarios, así como también prestan servicios de telecomunicaciones, producción agrícola, de comedor, de agua y de salud. Por otro lado las cooperativas tienen mayor concentración en actividades de transporte, seguido de prestación de servicios de ahorro y crédito, buscando el beneficio de los empleados, asociados y la comunidad en general.

Por otra parte, los fondos de empleados centran su actividad principal en el ahorro y crédito generando financiamiento a sus asociados, mientras que en las fundaciones las actividades se concentran en el área social, encaminadas a la educación, medio ambiente, ayuda a niños de escasos recursos, ayuda adulto mayor, trabajo con comunidad, clases de educación empresarial, entre otras, a su vez realizan actividades de prestación de servicio a la comunidad.

Tabla 5. *Empleados y asociados de las organizaciones solidarias*

Organizaciones	N° Empleados	N° Asociados
Cooperativas	977	2168
Fundaciones	95	163
Asociaciones	148	3382
Fondo de empleados	6	352
Corporaciones	27	38
Voluntariado	0	0
Total	1253	6103

Fuente: Investigación realizada por el Observatorio Solidario

La gráfica anterior muestra el número de empleos que generan las organizaciones solidarias en una ciudad de pocas oportunidades, además del número de asociados residentes en Ocaña, quienes gozan de los beneficios directos como son las bajas tasas de interés en los créditos, procesos de ahorro y crédito. En efecto se puede afirmar que el sector si le aporta a la economía de la ciudad, a través de la generación de empleo y las mejoras en la calidad de vida de cada uno de sus miembros.

Avanzando en el análisis, podemos analizar que a pesar de que existe un número más alto de asociaciones, las cooperativas generan un mayor grado de empleabilidad que cualquier otro tipo de organización solidaria existente en el municipio, buscando mejorar las condiciones de vida de sus asociados y aportando al desarrollo económico de la región, habría que decir también que las asociaciones cuentan con un grado mayor de asociados que las cooperativas y esto radica en que ellos son mayoría en el sector y abarcan mayor parte del sector rural.

De igual manera las fundaciones, fondos de empleados, corporaciones y voluntariado aunque generan también contribuyen al impulso de la economía regional.

Tabla 6. *Estado de las organizaciones solidarias*

Respuesta	N° de Organizaciones encuestadas	Porcentaje
En actividad	99	77%
En proceso de inicio o reactivación	4	%
Inactivo	24	%
Total	127	%

Fuente: Investigación realizada por el Observatorio Solidario

El grafico anterior nos muestra que el mayor número de organizaciones solidarias que fueron localizadas, vienen desarrollando su actividad de manera normal y activa, buscando cumplir con el objetivo social para el cual fueron creadas, resaltando que muchas de ellas llevan aproximadamente 50 años de trabajo para lograr el bienestar de sus empleados, asociados, familias y comunidad en general y siguen trabajando de manera ardua para mantenerse activas y reconocidas en el mercado.

De igual modo se observa que hay organizaciones que se encuentran en estado inactivo, y como algunos lo expresaron, los motivos son diversos, entre ellos por falta de apoyo del estado para que pudieran mantenerse en operaciones, en tercera instancia tenemos un número menor de organizaciones nacientes, que están en proceso de inicio, buscando generar progreso en el sector y trabajando de manera conjunta para lograr un bien común.

Conclusión

Las organizaciones solidarias en Colombia han tomado mucha fuerza gracias a su influencia y contribución al desarrollo de las clases menos favorecidas y en Ocaña la presencia de este sector ha sido muy significativa ya que desde hace más de 50 años ha venido generando impacto en diversos sectores como el transporte que se ha reconocido como el más antiguo en este territorio.

De igual forma, se identifica que las Asociaciones, Corporaciones y Cooperativas, son las organizaciones que más representan al sector solidario activo en el municipio, lo anterior es congruente con las ESALES activas en el I Departamento. Dado lo anterior se reafirma que por ser una zona de mayor producción la presencia de asociaciones productoras son las que siguen en tendencia y sobre todo por el acompañamiento que reciben de parte de la Asociación de Municipios del Catatumbo, provincia de Ocaña y sur del Cesar.

Desde el aporte que hace el sector de la economía solidaria a la generación de empleo y mejores condiciones de vida se evidencia una gran participación en el mercado laboral y esto es muestra de su contribución al territorio, sumando el número de beneficios que todas las organizaciones sin importar su forma jurídica le brinda a sus asociados o socios activos en cada una de ellas.

Bibliografía

- Congreso de la Republica . (4 de Agosto de 1998). *Ley 454 de 1998*. Obtenido de Organizaciones Solidarias :
<http://www.orgsolidarias.gov.co/sites/default/files/archivos/Ley%20454%20DE%201998.pdf>
- González, R. (2015). Organizaciones Solidarias fortalece alianzas para el desarrollo del sector solidario. *Organizaciones Solidarias*, 11.
- Guerra, P. (2014). *Socioeconomía de la solidaridad*. Bogotá: Ediciones Universidad Cooperativa de Colombia.
- Rendón, S. B. (2014). El factor productivo gestión en cooperativas y asociaciones. *REVISTA LASALLISTA DE INVESTIGACIÓN*, 53.